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СТРОИТЕЛЬСТВО ШКОЛЬНОГО ЛАГЕРЯ НА БАЗЕ «АНТАРЕСА» ИДЁТ К ЗАВЕРШЕНИЮ

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
8 февраля в 10 часов в Доме Парламента КБР состоится 

очередное заседание Парламента Кабардино-Балкарской 
Республики.

Пресс-служба Парламента КБР
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Белорусские соколы 
на защите кавказского неба

Альпийское высокогорье – 
золотой фонд 

Кабардино-Балкарии

У благотворительности 
много граней

с. 4

                                         По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
 

ИТОГИ
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Средства на строительство таких объектов 
были выделены регионам Правительством 
РФ в прошлом году по федеральному проек-
ту «Создание условий для обучения, отдыха и 
оздоровления детей и молодёжи» государст-
венной программы Российской Федерации 
«Развитие образования».

Кабардино-Балкария в результате кон-
курсного отбора попала в число субъектов, 
которым предоставлены субсидии на созда-
ние некапитальных объектов отдыха детей 
и их оздоровления. Регион получил на эти 
цели больше 57 миллионов рублей, софи-
нансирование из республиканского бюджета 
составило порядка 3 миллионов рублей. До-
полнительно из регионального бюджета по 
поручению Главы республики было выделено 
20 миллионов рублей на благоустройство 
территории центра «Антарес», сооружение 
малых архитектурных форм и оснащение 
жилых корпусов.

Сейчас на территории «Антареса» по 
технологии быстровозводимых конструкций 
построены два спальных корпуса на 100 мест, 
работы завершаются. Площадь школьного 
лагеря составляет 1,7 гектара.

Благодаря реализации проекта возмож-
ности регионального центра выявления и 
поддержки одарённых детей возрастают. В 
апреле центр «Антарес» станет площадкой 
для проведения заключительного этапа 
Всероссийской олимпиады школьников по 
экологии. В нём примут участие ребята из 
всех регионов России.

– «Антарес» расположен в курортной 
зоне Нальчика – Долинске, и в новом лагере 
ребята будут не только участвовать в образо-
вательных и исследовательских проектах, но 
и укреплять здоровье, отдыхать. Намерены 
и дальше работать над созданием объектов 
для отдыха и оздоровления школьников, – от-
метил Казбек Коков.

3 февраля Президент РФ Владимир Путин подписал указ, 
которым внесены изменения в Указ Президента Российской Фе-
дерации от 3 апреля 2023 года «О создании Государственного 
фонда поддержки участников специальной военной операции 
«Защитники Отечества». Документ расширил функции фонда, 
у него теперь появились дополнительные возможности для 
оказания помощи ветеранам СВО и членам семей погибших 
воинов.  В частности, фонд может доплачивать за технические 
средства реабилитации, которые приобретают ветераны СВО 
по электронному сертификату Соцфонда; перечислять сред-
ства от пожертвований благотворительным организациям, за-
нимающимся помощью демобилизованным бойцам и семьям 
погибших; вести мониторинг удовлетворённости ветеранов и их 
семей полнотой и качеством предоставляемых мер социальной 
поддержки и услуг;  осуществлять международное сотрудниче-
ство по вопросам защиты прав бойцов СВО и их семей.

Ещё одно новшество предписывает председателю фонда 
представлять Президенту Российской Федерации утверждён-
ный наблюдательным советом ежегодный отчёт о результатах 
деятельности «Защитников Отечества». 

Комментируя изменения, председатель фонда Анна Ци-
вилёва отметила, что они «открывают нам гораздо больше 
возможностей для помощи героям. Мы теперь сможем  
обеспечивать ветеранов более современными и высокотех-
нологичными протезами, в том числе для занятий спортом, 
а через благотворительные организации помогать по более 
широкому перечню обращений. Расширение Президентом 
Российской Федерации полномочий фонда – большая ответ-
ственность. Сделаем всё, чтобы её оправдать. Для нас важна 
обратная связь от ветеранов. Удовлетворённость оказанной им 
помощью – главный критерий эффективности нашей работы 
и работы других госструктур». 

Доля АПК в валовом региональном продукте 
составила 90 миллиардов рублей

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

РАСШИРЕНЫ ПОЛНОМОЧИЯ 
ФОНДА «ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА»

-
-
-

По итогам минувшего 
сельскохозяйственного года 
удельный вес продукции 
растениеводства в общем  
объёме агропромышленного 
сектора региона составил  
59 %, отрасли животновод-
ства – 41 %.

В 2023 году валовой сбор 
зерновых и зернобобовых 
культур всеми категориями 
хозяйств АПК КБР составил 
свыше 1 миллиона 420 тыс. 
тонн, что почти на 14 % боль-
ше по сравнению с аналогич-
ными показателями предыду-
щего года. Также наибольший 
рост объёмов производства 
продукции в регионе про-
демонстрировали произ-
водители плодов и ягод, их 
было собрано около 786 тыс. 
тонн (+19,5 % к 2022 году). 
Республика в прошлом году 
собрала свыше 470 тыс. тонн 
овощей (+3,6 %).

Значимых успехов до-
стигли и труженики отрасли 

животноводства Кабарди-
но-Балкарии: в частности, 
поголовье крупного рогатого 
скота увеличилось на 1,6 % 
и составило 277,3 тыс. голов, 
на 14,3 % стало больше овец 
и коз – 470,6 тыс. голов, а 
количество птицы возросло 
почти на 11 % и составило  
4,6 млн голов. 

В анализируемом периоде 
сельхозпроизводители всех 
форм собственности респуб-
лики произвели мяса скота и 
птицы на убой (в живом весе) 
142,4 тыс. тонн (около 110 % к 
уровню 2022 года), надо-
или 601,3 тыс. тонн молока  
(103,5 %), получили 258,6 млн 
штук яиц (103,3 %).

Таким образом, агропро-
мышленный сектор КБР за-
вершил очередной сельско-
хозяйственный год с плюсом 
по всем видам профильной 
продукции стратегической 
группы, обеспечив около  
40 % валового регионального 

продукта: ВРП за прошлый 
год оценивается в 240 мил-
лиардов рублей, из которых 
на долю агропромышленно-
го комплекса, как отмечено 
выше, приходится порядка  
90 миллиардов рублей.

Стоит подчеркнуть, что 
практически все показатели 
по приоритетным позициям, 
в том числе по зерновым, 
плодам и ягодам, овощам, 
мясу, молоку, продукции 
птицеводства, овощным кон-
сервам и семенам, явля-
ются рекордными для АПК 
Кабардино-Балкарии. Более 
того, по сбору плодов и ягод 
республика занимает вторую 
строчку среди субъектов Рос-
сийской Федерации, обес-
печив почти 20 % от общих 
объёмов плодово-ягодной 
продукции по стране. За су-
хими цифрами официальной 
статистики стоит труд десят-
ков тысяч сельчан.

В последние годы аграр-

ная Кабардино-Балкария 
далеко шагнула в плане 
инвестиционной и иннова-
ционной политики. На агро-
карте республики появились 
интенсивные и суперинтен-
сивные сады урожайностью 
от 50 до 70 тонн с каждого 
гектара. По данным Мин-
сельхоза России, в целом 
по стране площади новых 
садов составили свыше  
70 тыс. гектаров, из которых 
более 27 тыс. гектаров (38 %) 
заложены в Кабардино-Бал-
карии. При вступлении в пол-
ное товарное плодоношение 
уже существующих площа-
дей фруктовых плантаций 
в ближайшей перспективе 

республика в состоянии по-
ставлять на отечественный и 
зарубежный рынки ежегодно 
порядка миллиона тонн од-
них только яблок.

Производители зерна 
тоже могут похвастаться 
тем, что в последние три года 
используют под будущий 
урожай семена отечествен-
ной селекции, в том числе и 
семенной материал селекци-
онеров республики. К приме-
ру, в 2023 году кукурузоводы 
региона впервые за всю 
историю сельского хозяйства 
КБР собрали свыше милли-
она тонн зерна богатырской 
культуры. Сверх собственных 
нужд Кабардино-Балкария 

поставляет семена высоких 
репродукций гибридной куку-
рузы, зерновых колосовых (в 
общей сложности до 15 тыс. 
тонн) во многие регионы Рос-
сии, а также в дружественные 
зарубежные страны – Бела-
русь, Казахстан, Кыргызстан, 
Узбекистан и др. 

В рамках национального 
проекта «Международная 
кооперация и экспорт», ини-
циированного Президентом 
В. Путиным, республика экс-
портирует фуражную кукуру-
зу и баранину в Иран, яблоки 
– в Узбекистан, молочные 
продукты – в Азербайджан.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова

МАРШРУТНЫЕ ТАКСИ И АВТОБУСЫ
ПОДКЛЮЧИЛИ К СИСТЕМЕ «ГЛОНАСС»

Хозяйства Кабардино-Балкарии в рамках весенней посевной 
кампании планируют засеять яровыми культурами 211 тыс. 
га, что соответствует уровню прошлого года. Как сообщили 
в Минсельхозе КБР, яровыми зерновыми и зернобобовыми 
планируется засеять около 150 тыс. га, в том числе кукурузой 
на зерно – свыше 130 тыс. га. Состояние озимых культур оце-
нивается как хорошее и удовлетворительное.

878 транспортных средств в Кабардино-Балкарии подклю-
чены к государственной автоматизированной информаци-
онной системе «ЭРА-ГЛОНАСС» и передают информацию о 
местоположении при осуществлении регулярных перевозок по 
межмуниципальным и муниципальным маршрутам в границах 
республики.

Как сообщили в Министерстве транспорта и дорожного 
хозяйства КБР, можно следить за передвижением обществен-
ного транспорта по маршрутам в режиме реального времени 
с учётом расписания и прогноза прибытия на остановочные 
пункты и станции с помощью «Яндекс Карты» и «2-ГИС». 
Сейчас транслируется более 40 маршрутов – свыше 600 транс-
портных средств.

Самое высокогорное рыбное хозяйство России расширяет 
производство – на рыбоводческом предприятии «Асыл Суу» в 
Тырныаузе летом введут в эксплуатацию открытые бассейны 
для рыбы. Как пояснил директор рыбоводческого хозяйства 
Зейтун Кочкаров, бетонные лотки уже построены, а сейчас 
рыбу держат в ёмкостях, создавая необходимый для каждого 
вида температурный режим. Главное требование при произ-
водстве рыбной продукции – её экологичность, и для этого 
созданы все условия.

ЭКОЛОГИЧНАЯ РЫБНАЯ ПРОДУКЦИЯ 
ПРИЭЛЬБРУСЬЯ

950 СВЕТОФОРОВ ЗА ПЯТЬ ЛЕТ
В Кабардино-Балкарии нерегулируемые пешеходные пере-

ходы продолжат оснащать светофорами типа Т.7. Они позво-
ляют распознать пешеходный переход с большого расстояния. 
За последние пять лет на дорогах республики установили почти 
950 светофоров в рамках нацпроекта «Безопасные качествен-
ные дороги», инициированного Президентом РФ Владимиром 
Путиным.

Коллектив Управления ФНС России по КБР передал пред-
ставителям республиканского отделения движения «Сила в 
правде» финансовые средства на приобретение комплектую-
щих для работы с дронами.

Представители местного отделения «Единой России» и 
КБРОО «Движение «Сила в правде» отметили, что с начала 
спецоперации Управление ФНС России по КБР оказывает 
большую помощь тем, кто на передовой защищает безопас-
ность нашей страны, а также жителям Донецкой и Луганской 
народных республик.

ПОСЫЛКА ДЛЯ БОЙЦОВ СВО

ПЛОЩАДИ ПОД ЯРОВЫМИ 
СОХРАНЯЮТСЯ 

НА ПРОШЛОГОДНЕМ УРОВНЕ

-
-

 «Информ УИК» – 
всё о выборах Президента России

Что подразумевает адресное ин-
формирование избирателей? С 17 
февраля по 7 марта по всей стране 
специально обученные сотрудники 
участковых избирательных комис-
сий будут проводить поквартирные 
(подомовые) обходы населения с 
целью информирования о заре-
гистрированных кандидатах, спо-
собах голосования, расположении 
и времени работы избирательных 
участков, отвечать на другие вопро-
сы избирателей, а также анализи-
ровать данные о предпочтительных 
формах голосования для каждого 
конкретного гражданина.

Такая форма общения и опо-
вещения должна способствовать 
формированию ответственного 
отношения к самым главным 
выборам в России, создать мак-
симально удобные возможности 
для волеизъявления каждого – в 
нынешней политической ситуации 
каждый голос особенно важен для 
страны. 

В Кабардино-Балкарской Рес-
публике по состоянию на 1 января 
2024 года общая численность 
избирателей составляет 543 515 
человек. Наибольшее количество 
зарегистрировано в городском 

округе Нальчик – 167 991 человек.
В информационно-разъясни-

тельной работе примут участие  
13 территориальных, 355 участ-
ковых избирательных комиссий,  
1434 обходчика.

Как можно узнать, что перед 
вами обходчик? Помимо специаль-
ной одежды (белой манишки, сум-
ки, значка и бейджика с эмблемой 
выборов), сотрудник участковой 
избирательной комиссии должен 
иметь удостоверение личности и 
специальный планшет с приложе-
нием «Информ УИК».

(Окончание на 2-й с.)

По фамильным
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УФАС СООБЩАЕТ

НЕДЕЛЯ КОНКУРЕНЦИИ

-
-
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-

-

Механизмы господдержки для аграриев 
претерпели серьёзные изменения 

– Целью объединения яв-
ляется консолидация финан-
совых источников, упроща-
ющая администрирование 
государственной поддержки 
в регионах, – прокомментиро-
вали в Минсельхозе России. 
– Всего было определено  
12 приоритетных направле-
ний, среди которых прове-
дение агротехнологических 
работ, повышение плодоро-
дия, качества почв и уровня 
экологической безопасности 
сельскохозяйственного про-
изводства, элитное семе-

новодство, племенное жи-
вотноводство, производство 
продукции плодово-ягодных 
насаждений и молока, раз-
витие малых форм хозяйство-
вания, сельскохозяйственное 
страхование и другие.

В соответствии с пра-
вилами предоставления и 
распределения субсидий 
из федерального бюджета 
для субъектов РФ опреде-
лено восемь приоритетных 
направлений, по которым 
осуществляется расчёт «объ-
единённой» субсидии на оче-

редной финансовый год и на 
плановый период. Из них пять 
устанавливаются по умолча-
нию для всех регионов, а ещё 
три определяются субъектом 
самостоятельно.

Как пояснили в аграрном 
ведомстве, правила «объ-
единённой» субсидии также 
претерпели ряд изменений: 
расширены направления 
поддержки малых форм 
хозяйствования, адаптиро-

ваны субсидии на семена, 
произведённые в рамках 
Федеральной научно-техни-
ческой программы разви-
тия сельского хозяйства до  
2030 года (ФНТП), предус- 
матриваются изменения 
результатов использования 
субсидий по приоритетным 
направлениям.

Уместно добавить, что 
на сегодняшний день при-
меняются разнообразные 

механизмы поддержки аграр-
ного сектора со стороны го-
сударства, которые прямо 
или косвенно нацелены на 
поддержание доходности и 
финансовой устойчивости аг-
ропромышленного комплек-
са. В частности, это прямые 
субсидии производителям, 
льготное кредитование, под-
держка экспортных операций, 
льготное налогообложение 
сельхозтоваропроизводите-
лей и ряд других.

Конечная цель повыше-
ния объёмов господдержки 
АПК, совершенствование 
стратегии инвестиционной 
политики сельского хозяйства 
и переработки его продукции 
сводится к решению проб-
лем импортозамещения и 
достижения в кратчайшие 
сроки гарантированного тех-
нологического суверенитета 
агропромышленного сектора 
России и её регионов.

Ещё одна приятная но-
вость для начинающих фер-
меров: отныне размер гранта 
по программе «Агростартап» 
не может быть менее 1,5 мил-
лиона рублей.

Айдемир ДУГУЖОКОВ

ЭКОНОМИКА

(Окончание. Начало на 1-й с.) 
Уместно также дополнить, что вы-

сокие результаты труда аграриев Ка-
бардино-Балкарии по итогам 2023 го- 
да имеют особую цену, так как 
рекордный урожай зерновых и зер-
нобобовых был получен в условиях 
затяжной засухи в летний период. И 
здесь в первую очередь позитивную 
роль сыграло масштабное участие 
тружеников полей республики в 
реализации другой национальной 
программы «Экспорт продукции 
АПК», благодаря которой только за 
2023 год в целом по КБР хозяйст-

вующими субъектами различных 
форм собственности было приобре-
тено 66 современных дождевальных 
машин, а введённая в эксплуата-
цию площадь орошаемых земель 
сельскохозяйственного назначения 
составила 6,4 тыс. га. Большое чис-
ло землепользователей, которые 
вложились в мелиорацию на основе 
государственно-частного партнёр-
ства, несмотря на засуху получило от  
100 до 150 центнеров зерна кукурузы 
с единицы площади. 

Как говорят в народе, при любых 
погодных, климатических, экономиче-

ских условиях крестьянин живёт на-
деждой на лучший и богатый урожай 
в следующем сезоне. 

Планы у местных аграриев ам-
бициозные: довести объёмы произ-
водства зерновых и зернобобовых до  
1,5 млн тонн, собрать до 500 тыс. тонн 
овощей, до миллиона тонн плодов и 
ягод и поднять планку в семеновод-
стве до 25 тыс. тонн.

Весьма оптимистично настроены 
и наши консервщики, которые наме-
рены достичь планки 400 млн услов-
ных банок профильной продукции в 
ассортименте.

Как известно, основу животновод-
ства составляет растениеводство, 
которое обеспечивает подшефную от-
расль в полном объёме: в частности, 
годовая потребность животноводства 
республики в кормовой базе состав-
ляет порядка 500 тыс. тонн зерна. 
Статистика прошлого года позволяет 
местным аграриям надеяться в пред-
стоящем сельскохозяйственном году 
поднять объёмы производства мяса 
скота и птицы (на убой в живом весе) 
до 150 тыс. тонн и молока до 700 тыс. 
тонн.

Борис БЕРБЕКОВ

-

Бизнес адаптируется к новым экономическим условиям

 Как отметил докладчик, 
55 процентов от количества 
рассмотренных обращений 
удовлетворены. Восстанов-
лены права и законные ин-
тересы субъектов предпри-
нимательства по жалобам, 
связанным с задолженно-
стью по оплате исполнен-
ных государственных и му-
ниципальных контрактов, 
земельными и имуществен-
ными отношениями, мерами 
поддержки, техническим 
присоединением к линиям 

электропередачи, инфра-
структурным обеспечением, 
несогласием с действиями 
правоохранительных органов 
и др. Многие обращения 
рассматривались во взаи-
модействии с прокуратурой 
республики, сотрудничество 
с которой в условиях внеш-
неэкономического давления 
вышло на качественно новый 
уровень и остаётся в при-
оритете в деле защиты прав 
предпринимателей.

На совместный личный 

приём прокурора КБР и упол-
номоченного в прошлом году 
обратились 28 субъектов 
предпринимательства.

При поддержке Общест-
венного совета при прокура-
туре КБР по защите малого и 
среднего бизнеса уполномо-
ченным проводился монито-
ринг деятельности органов 
государственного контроля 
(надзора) в отношении юри-
дических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей.

На фоне моратория на 

Доля АПК в валовом региональном продукте 
составила 90 миллиардов рублей

– «Неделя конкуренции» 
– это мероприятие, направ-
ленное на адвокатирование 
и популяризацию добросо-
вестной конкуренции для 
содействия формированию 
благоприятной конкурентной 
среды ведения предприни-
мательской и инвестиционной 
деятельности. Она включает 
много интересных и значи-
мых событий: круглые столы, 
семинары, конференции с 
участием представителей 
органов власти, бизнес-со-
общества, общественных ор-
ганизаций и представителей 
конкурентных ведомств. 

«Неделя конкуренции» 
в Кабардино-Балкарском 
УФАС России началась с 
заседания общественного 
совета УФАС России по КБР, 
где были подведены итоги 
деятельности управления 
в 2023 году и определены 
цели на предстоящий период 
работы. Также рассмотрены 
проблемные вопросы со-
блюдения требований за-
конодательства о рекламе, 
озвучены результаты монито-
ринга наружной рекламы на 
территории Нальчика.

Для студентов высших 

учебных заведений республи-
ки и представителей Ассоци-
ации юристов РФ состоялся 
День открытых дверей. Мо-
лодые юристы показали вы-
сокий уровень теоретической 
и практической подготовки. 
Дни открытых дверей – это 
прекрасная возможность 
для общения с детьми и 
молодёжью. ФАС России 
уделяет большое внимание 
образованию и науке, прово-
дит различные мероприятия 
для студентов и школьников, 
в том числе направленные 
на обеспечение открытости и 
публичности, формирование 
позитивного имиджа госу-
дарственной гражданской 
службы в молодёжной среде, 

привлечение молодёжи на го-
сударственную гражданскую 
службу.

Также в рамках «Недели 
конкуренции» совместно с 
региональным фондом – 
центром поддержки пред-
принимательства КБР «Мой 
бизнес» – мы провели круглый 
стол для предпринимателей 
«Государственная поддерж-
ка предпринимательства в 
рамках действующего законо-
дательства». С предпринима-
телями и теми, кто планирует 
заняться бизнесом, обсудили 
меры государственной под-
держки, предусмотренные 
законодательством, а также 
разобрали вопросы контроль-
ной и надзорной сфер дея-

тельности антимонопольного 
органа для предупреждения 
правонарушений. Подписано 
соглашение о сотрудничестве.

Ещё один круглый стол 
«Правовое регулирование 
рынка рекламы. Формы не-
добросовестной конкуренции 
в сфере рекламы. Реклама в 
интернете» Кабардино-Бал-
карское УФАС России орга-
низовало для рекламного 
сообщества.

Для учащихся международ-
ной детской IT-школы «KIBER 
ONE» подготовили «Урок анти-
монопольной грамотности». 
Привлечение молодых про-
граммистов к знаниям о де-
ятельности ФАС России – это 
осознанный шаг, который 

упростит в будущем возмож-
ность размещать свои услу-
ги без проблем с антимоно-
польным законодательством. 
Удивительно, что в юном воз-
расте они уже создают сайты 
и компьютерные игры: пред-
ставьте, каких успехов они 
достигнут в ближайшие годы! 
Так как благодаря цифровым 
технологиям дети сейчас до-
статочно быстро развивают-
ся, мы как надзорный орган 
должны обеспечивать инфор-
мационно полезные знания и 
познавательный опыт работы 
с исполнительными органами 
в целом в рамках правового 
воспитания.

Итоги «Недели конкурен-
ции» подвели на совещании 
республиканского УФАС, на 
котором была отмечена мас-
штабность мероприятий для 
Кабардино-Балкарии в сфере 
развития конкуренции. Благо-
даря им у нас есть уникаль-
ная возможность обменяться 
опытом с коллегами из кон-
курентных ведомств и обсу-
дить наиболее актуальные 
вопросы в сфере развития и 
защиты конкуренции.

Подготовила 
Марианна ГУКЕПШЕВА 

-
-

-

Альпийское высокогорье – 
золотой фонд Кабардино-Балкарии

-

-
-

Как отметил в первый год 
своего назначения Глава КБР 
Казбек Коков, эффективное 
использование потенциала 
отгонных пастбищ всеми 
категориями хозяйств – один 
из главных приоритетов в 
области модернизации и 
ускоренного развития регио-
нального агропромышлен-
ного комплекса. По разным 
источникам, в Кабардино-
Балкарии естественные кор-
мовые угодья альпийского 
высокогорья составляют по-
рядка 300 тысяч гектаров с 
учётом площадей присель-
ских пастбищ.

– По расчётам учёных 
Кабардино-Балкарского го-
сударственного аграрного 
университета им. В. М. Ко-
кова, на землях отгонного 
животноводства республики 
с середины мая и до конца 
октября можно содержать 
до 200 тысяч голов крупного 
рогатого скота, до 500 тысяч 
овец и коз, порядка 25 тыс. 
лошадей. А на труднодоступ-
ных отдалённых участках 
почти круглогодично можно 
содержать до 10 тыс. яков 
(по разным данным, в КБР 
сегодня их поголовье дохо-
дит до 6 тыс.), – отмечает в 
своих комментариях доктор 
сельскохозяйственных наук, 
профессор КБГАУ Камалудин 
Магомедов.

Кстати, сегодня учёные 
республики плотно занялись 
изучением экономической и 
экологической составляющих 
этих уникальных пастбищ. 
Проблемой озадачились учё-
ные и специалисты местного 
аграрного вуза и Института 
сельского хозяйства – фили-
ала Кабардино-Балкарского 
научного центра РАН.

По словам профессора 
К. Магомедова, альпийское 
высокогорье – это золотой 
фонд Кабардино-Балкарии, 
где произрастает до 1500 ви- 
дов трав, более 30 из которых 
составляют лекарственные.

– И если не соблюдать 
научно обоснованную тех-
нологию выпаса скота, про-
исходит нарушение эколо-
гического и биологического 
баланса на этих уникальных 
землях, – предупреждает 

К. Магомедов. – Во-первых, 
необходимо систематически 
предоставлять «отдых» тра-
востою, во-вторых, нужно 
максимально оптимизиро-
вать сам пастбищный оборот, 
в-третьих, строго соблюдать 
сроки начала и конца выпаса 
как крупного, так и мелкого 
скота, а также правила теку-
щего ухода за ботаническим 
и экологическим состоянием 
земельных участков. К со-
жалению, пока почти весь 
скот в условиях высокогорья 
пасётся бессистемно. Вслед-
ствие нерационального под-
хода падает продуктивность 
коров, а также скота мясных 
пород. Проблема ещё в том, 
что такой подход негативно 
отражается на экологическом 
состоянии высокогорных аль-
пийских земель.

Вывод профессора К. Ма-
гомедова сводится к тому, что 
стремление к максимальной 
выгоде должно быть подкре-
плено желанием сохранить 
в первозданном виде эти 
бесценные альпийские луга. 
Если мы говорим, что живот-
новодство в КБР возведено в 
ранг приоритета, тема рацио-
нального и эффективного 
использования земель от-
гонного животноводства тоже 
должна иметь аналогичный 
статус. Следовательно, улуч-
шение природных кормовых 
угодий является важнейшей 
задачей всех хозяйствующих 
субъектов. 

В различных экологиче-
ских условиях луга требуют 
разных подходов, которые 
необходимо соблюдать при 
их улучшении. В связи с этим 
современной задачей кор-
мопроизводства является 
разработка научных основ 
адаптивных, ресурсо- и энер-
госберегающих, экологи-
чески безопасных систем и 
технологий, формирующих 
устойчивую кормовую базу, 
улучшающих плодородие поч- 
вы. Растущие потребности 
в животноводческих про-
дуктах и дефицит пригодных 
к использованию земель в 
степных районах республики 
оказывают возрастающее 
давление на отгонные паст-
бища. Несмотря на большой 

удельный вес горных лугов 
в общей площади сельско-
хозяйственных угодий, они 
вследствие низкой урожай-
ности не могут в настоящее 
время полностью удовлетво-
рить потребность растущего 
поголовья скота в кормах.

Учёные аграрного уни-
верситета пришли к научно 
обоснованному выводу, что 
чрезмерная нагрузка и бес-
системный выпас скота при-
водят к широкому развитию 
пастбищной дегрессии, ко-
торая характеризуется рез-
ким снижением фитомассы, 
угнетением и выпадением 
ценных кормовых растений, 
разрастанием сорных видов. 

– Потому важным усло-
вием сохранения природ-
ных кормовых угодий, повы-
шения их продуктивности и 
плодородия почвы является 
обеспечение нормального 
роста, развития, а также 
естественного вегетативного 
и семенного возобновления 
ценных кормовых видов рас-
тений, входящих в состав 
пастбищных растительных 
сообществ. 

С учётом того, что отгон-
ные пастбища в основном ха-
рактеризуются повышенной 
эрозионной опасностью, вы-
сокой ранимостью и чувстви-
тельностью к антропогенной 
нагрузке, при их улучшении 
особое внимание следует 
уделить защите почвы от эро-
зии, чему в значительной сте-
пени отвечает технология по-
верхностного улучшения. Не-
обходимо часть лугов держать 
в естественном состоянии, 
следует избегать использова-
ния химических препаратов 
для воздействия на луговые 
травостои, которые представ-
ляют опасность в повышении 
концентрации нитратов в кор-
ме, и в инфильтрационном и 
поверхностном стоке воды. 
Подсевая травы в обработан-
ную дернину, можно исполь-
зовать луга на протяжении 
долгих лет с максимальным 
экономическим, экологиче-
ским и социальным эффек-
том, – заключил профессор  
К. Магомедов.

Борис АУШИГЕРОВ.
Фото автора

 «Информ УИК» – 
всё о выборах Президента России

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Способов голосования три: 

первый – старое доброе голо-
сование на избирательном 
участке. Второй – система 
«мобильный избиратель», 
которая позволяет голосовать 
в том случае, если граж-
данин России 15–17 марта 
будет находиться вне места 
жительства или не имеет 
постоянной регистрации. 
Для этого требуется под-
тверждённая запись на сайте 
Госуслуг, с помощью которой 
можно подать заявление на 
портале, а также лично в 
МФЦ или территориальной 
избирательной комиссии (с 
29 января по 11 марта), а с 6 
по 11 марта подать заявление 
можно будет только лично в 
участковой избирательной 
комиссии, выбрать участок 
для голосования и выполнить 
свой гражданский долг. 

Третий способ – голосова-
ние на дому. Его причиной 
может стать инвалидность, 
болезнь или необходимость 
ухода за близким родствен-
ником. Решение по возмож-
ности голосования на дому 
принимает участковая изби-
рательная комиссия, опять 
же после подачи соответ-

ствующего заявления: с 5 по  
11 марта – на сайте Госуслуг, 
с 7 по 17 марта – в участковой 
избирательной комиссии.

Обходчик будет снабжён 
буклетами, содержащими 
всю информацию, которая 
может заинтересовать изби-
рателя, а также QR-коды, по-

средством которых возможен 
быстрый доступ к ресурсам 
избирательных комиссий.

А пока, до 17 февраля, 
сотрудники УИК и обходчики 
участвуют в образователь-
ных семинарах и готовятся 
к встречам с избирателями.

Расул ГУРТУЕВ

проверки происходит замет-
ный переход к системе «ум-
ного» контроля, в котором 
главенство отдаётся профи-
лактике нарушений обяза-
тельных требований.

По оценке уполномочен-
ного, бизнес демонстрирует 
способность адаптироваться 
к меняющимся условиям, 
диктуемым санкциями и огра-
ничениями. Во многом этому 
способствует системная го-
сударственная поддержка 
малого и среднего предпри-
нимательства на федераль-
ном и региональном уровнях, 
что оказывает положительное 
влияние на активный рост 
субъектов предприниматель-
ства в республике, лиц, за-
фиксировавших статус са-
мозанятого – плательщиков 
налога на профессиональный 
доход. 

Участникам заседания 
Общественного совета при 
уполномоченном были пред-
ставлены результаты всерос-
сийского опроса «Мониторинг 
состояния бизнеса в России», 
проведённого институтом 
Уполномоченного при Пре-
зиденте РФ по защите прав 
предпринимателей, в котором 
также приняли участие пред-
ставители бизнес-сообщества 
республики.

Большинство опрошенных 
оценили состояние россий-

ской экономики как удовлет-
ворительное, стабильное, 
что позволяет заняться рас-
ширением бизнеса. Меньше 
стало тех, кто испытывает 
серьёзный спад. 

При этом предпринима-
тели обращают внимание 
на нарастающий дефицит 
квалифицированных кадров, 
рост издержек, дороговизну 
заёмных средств. 

Как подчеркнул Юрий Афа-
сижев, о необходимости по-
иска решения этих проблем 
говорили и на проходивших 
в конце прошлого года пар-
ламентских слушаниях в Гос-
думе РФ под председатель-
ством Вячеслава Володина 
«Развитие малого и сред-
него предпринимательства 
в Российской Федерации: 
задачи, перспективы, зако-
нодательное обеспечение», 
Всероссийской конференции 
уполномоченных по защите 
прав предпринимателей, в ко-
торых региональный бизнес- 
омбудсмен принял участие.

Члены Общественного со-
вета при уполномоченном по 
защите прав предпринима-
телей предложили включить 
в ежегодный доклад вопро-
сы дефицита квалифици-
рованных кадров, трудовой 
миграции.

Подготовил 
Асхат МЕЧИЕВ
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ЭХО ВОЙНЫ

Белорусские соколы  
на защите кавказского неба

-

-
-

-

Триста и тридцать лет

-

– Три года назад я выпустил 
книгу «По тропам рода Хачетло-
вых», в которой рассказал о трёх-
стах семей. Это очень трудоёмкий 
формат составления генеалогиче-
ского древа: изучал историю жизни 
тысячи людей разных эпох только 
на фактах из документальных 
источников и рассказах родствен-
ников, которые, в свою очередь, 
несколько раз проверял на досто-
верность. Информацию собирал 
по крупицам и «дорисовывал» са-
мые тонкие ответвления большого 
многовекового фамильного древа. 
Каждая семья представлена в  
10 поколениях. Кто был основате-
лем рода, как началась фамиль-
ная история – это вопросы, которы-
ми должен озадачиваться каждый, 
– полагает Харитон Хачетлов.

Как утверждают источники, 
история рода Хачетловых началась 
в Адыгее 250 лет назад. Опасаясь 
кровной мести, четверо братьев 
и сестра укрылись в Кабарде. 
Причиной такого решения стало 
непредумышленное убийство, 
совершённое одним из братьев. 
Они невольно оказались гостями 
на чужой земле. С кабардинского 
фамилия Хьэщlэлl переводится 
как мужчина-гость.  Так они стали 
основателями нового рода – од-
ного из самых многочисленных в 
республике. 

– В Кабардино-Балкарии Хачет-
ловы живут в Хатуее (Старый Урух), 
Урухе, Шалушке, а также в Адыгее 
и за границей. В книге есть рассказ 
о семьях, которые живут в Герма-
нии и Турции, не раз выезжал за 
рубеж, чтобы встретиться с ними. 
Вложил в своё детище немало сил, 
средств и времени, – рассказывает 
Харитон Хачетлов.

В предисловии к своей книге Ха-
ритон Алиевич выражает надежду, 
что его труд станет своеобразным 
памятником предкам, а нынешне-
му поколению послужит ценным 
источником знаний.

Сам Харитон Алиевич – об-
разцовый семьянин, отец троих 
прекрасных детей, каждый из ко-
торых нашёл своё место в жизни, 
и дедушка уже взрослых внуков. 
И на профессиональном поприще 
он достиг высоких результатов. 
Окончив Московский лесотех-
нический институт, долгие годы 
руководил лесным хозяйством 
«Лескенский».

Родился Харитон Хачетлов в 
1939 году в селении Старый Урух 
(Хатуей) в многодетной семье. В 
школу пошёл в 6 лет – каждое утро 
тайком уходил со старшим братом 
и сидел рядом на уроках. Когда 
родные раскрыли его «секрет», он 
уже научился читать и считать на-
равне с братом. Детство Харитона 
пришлось на тяжёлое послевоен-
ное время, когда советский народ 
поднимал страну из руин. В этот 
непростой период уравнялись 

детский и взрослый труд. Харитон 
подростком вышел на работу в 
поле. Он учился и трудился в кол-
хозе, помогая старшим. Наряду с 
большой тягой к знаниям у него 
был неподдельный интерес и к 
творчеству. Однажды с другом за 
отличную инсценировку рассказа  
А.П. Чехова «Хирургия» занял пер-
вое место на районном смотре ху-
дожественной самодеятельности, 
а на уровне республики – второе. 
Он также пел в хоре.

Хачетлову шёл всего 21 год, 
когда его назначили начальником 
лесного хозяйства «Лескенский». 
Он очень ответственно относился 
к работе, осознавая значимость 
дела, которому посвятил более  
20 лет трудовой жизни. На площа-
ди лесного массива в 6500 га за эти 
годы было высажено 19500 тыс. 
лесных культур. Большинство са-
женцев он привозил в республику 
сам. Так впервые на территорию 
республики попали саженцы каш-
тана съедобного из Челипсинского 
лесничества Туапсинского района. 
По его инициативе   был создан ба-
зовый питомник для выращивания 
этой культуры.

Определяющим для его че-
ловеческих качеств стал пример 
родителей, которые с малых лет 
воспитывали детей в строгом со-
блюдении кабардинских обычаев, 
следовании традициям и береж-
ном отношении к семье. Спустя 
годы он перенёс эти ценности уже 
в свою семью. Наверное, за осо-
бенные качества судьба наградила 
его бесценным даром – встречей 
с Зоей Михайловной (в девичестве 
Абазовой). Молодые люди пожени-
лись в 1969 году.

Зоя Михайловна родилась в 
с.Кызбурун-3 в 1948-м. Девушка 
росла в каждодневных заботах 
– учёба, помощь маме по дому 
и хозяйству. Училась в школе 
на «отлично», и в Нальчикском 

технологическом техникуме за-
рекомендовала себя примерной 
студенткой. Окончив его, Зоя 
устроилась бухгалтером в Баксан-
ский общепит. Когда вышла за-
муж за Харитона Алиевича, на тот 
момент офицера, проходившего 
службу в Петропавловске-Камчат-
ском, поехала за ним. Здесь она до 
1970 года работала бухгалтером в 
управлении материально-техни-
ческого снабжения. Более 40 лет 
трудового стажа и заслуженные 
трудовые регалии Зои Михайлов-
ны дополнили коллекцию наград 
семьи. В настоящее время она 
занимается воспитанием внуков 
и во всём поддерживает супруга 
и детей.

Старший сын Ахмед окончил 
Кабардино-Балкарский государ-
ственный университет, факультет 
сельского хозяйства, является 
кандидатом сельскохозяйственных 
наук. Учредитель компании ООО 
«Гибрид». Женат, воспитывает 
двоих детей.

Второй сын Заурбек – выпускник 
Северо-Кавказского юридиче-
ского университета, генеральный 
директор ООО «Шато-Эркен» и 
учредитель компании «НП-Агро». 
Женат, воспитывает сына.

Дочь Зарина окончила филоло-
гический факультет КБГУ, работает 
преподавателем.

Семья Харитона и Зои Хачетло-
вых является примером для мно-
гих. За годы совместной жизни они 
построили настоящую семейную 
крепость, где царят забота и лю-
бовь. Их семейный очаг с годами 
только разгорается, согревая всё 
вокруг своим теплом. Из-за боль-
шой занятости собраться всем в 
отчем доме удаётся нечасто, но 
эти редкие моменты всегда напол-
нены особой теплотой, нежностью 
и любовью.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

По фамильным тропам

Георгий Никитович 
Малькович

Александр Ефимович 
Фурсиков

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника №3» г.о. Нальчик поздравляет с юбилеем главного врача  
Долову Марину Антоновну, заслуженного врача КБР, замечательного руководителя и настоящего про-
фессионала своего дела!

Уважаемая Марина Антоновна, желаем Вам жизненного благополучия и крепкого здоровья, блестящих 
идей, лёгких ответов на трудные вопросы и чудесного настроения!

Пусть все надежды и ожидания будут оправданны, деятельность всегда успешной и беспрепятственной!
Желаем, чтобы Ваша усердная работа знаменовалась огромными заслугами и щедрой благодарностью!

Выставку составили как уже 
«обкатанные», так и относительно 
свежие проекты, в итоге вся экс-
позиция целиком заняла немало 
места. Официальной части пред-
шествовала ознакомительная: 
гостей сначала собрали вокруг 
каждого из представленных на 
выставке экспонатов и выступив-
ший в роли экскурсовода заме-
ститель гендиректора Кантемир 
Бжихатлов ввёл всех в курс дела.

Например, сразу при входе 
гостей встречал умный механизм, 
предназначенный для работы 
с «царицей полей» – кукурузой. 
Представляет он из себя две 
сварные металлические арки, 
ширина каждой из которых рас-
считана на шесть кукурузных 
рядов (оказывается, на поле «ца-
рица полей» рассажена именно 
так), а высота, соответственно, 
рассчитана на высоту кукурузно-
го стебля. Таким образом, робот 
может обработать сразу два ряда.

– Идея в чём? – пояснил Канте-
мир Бжихатлов. – Робот оснащён 
несколькими камерами, при по-
мощи которых он способен сразу 
распознать наличие вредителя на 
насаждениях либо болезни. Дан-
ный экземпляр мы в настоящее 
время тестируем на совке – ма-
ленькой бабочке, которая может 
уничтожить половину урожая, а то 
и весь. А робот может обнаружить 
её ещё на ранних стадиях раз-
вития и провести опрыскивание 
против вредителя. Для этой цели 
на платформе робота установ-
лены бак и опрыскиватель. Бак 
можно смонтировать как один 
– если мы намерены провести 
опрыскивание против чего-то или 
кого-то конкретно, так и несколь-
ко с разными растворами – на 
случай, если робот обнаружит 
какую-либо непредвиденную 
цель. Завершил опрыскивание – 
поехал дальше. Робот оснащён 
системой навигации, которая его 
сориентирует и в числе прочего 
не позволит на кого-то наехать. 
На этот случай мы дополнительно 
подстраховались и снабдили его 
специальными «усами» – это два 
щупа впереди и сзади, которые 
при контакте с объектом на пути 
следования робота – человеком, 
животным, растением – дадут 
ему понять, что перед ним нахо-
дится посторонний, и робот оста-
новится. Кроме того, он может со-
бирать данные с метеостанций и 
брать пробы грунта. Применение 
робота позволит максимально 

сохранить урожай, немалая часть 
которого теряется из-за различ-
ных проблем, в результате чего 
аграрий теряет большие деньги, а 
продовольственной безопасности 
страны наносится урон.

Следующий интересный экспо-
нат – пара дронов. Комплектую-
щие – частично собственного из-
готовления, частично – китайские. 
Задачи схожи – наблюдение за 
объектами сельского хозяйства. 
Кто-то из гостей даже пошутил, 
что работа такой «лётной пары» 
напоминает работу самолётов 
истребительной авиации, которые 
в воздушном бою также работают 
парами, выступая в ролях ведуще-
го и ведомого, где один атакует, 
второй – прикрывает. Первый 
дрон обнаруживает проблему 
(это могут быть те же вредители), 
второй несёт ёмкости с раствором 
и производит опрыскивание.

– Хотим довести их до полной 
автоматизации, чтобы человек не 
стоял на поле в жару и не возился 
с ручным управлением, – под-
черкнул Кантемир Бжихатлов. 
– Цель – автономная работа обо-
их дронов. А можно как вариант 
создать пару «дрон – робот»: 
один обнаруживает проблему с 
воздуха, сообщает второму, тот 
приезжает и решает её.

Был на выставке и уже знако-
мый многим робот-ритейлер, или 
по-русски – продавец. Его раз-
работчики предлагают поручить 
ему взять на себя часть функ-
ций сотрудников торгового зала 
гипермаркетов. Анализ показал 
– до пяти процентов выручки 
теряется из-за неправильной рас-
становки товара на полках или их 
отсутствия. Это происходит в силу 

элементарной нехватки рабочих 
рук. Робот призван решить дан-
ную проблему, заменив четверых 
сотрудников. Он курсирует по 
торговому залу, сканирует ряды 
при помощи специальных датчи-
ков и искусственного интеллекта 
на предмет отсутствия товара, 
неправильной выкладки, соот-
ветствия ценников прейскуранту, 
а в случае необходимости может 
даже отправиться на склад и до-
ставить искомое в зал. Робот в 
своё время был протестирован в 
одном из нальчикских супермар-
кетов. Все необходимые физиче-
ские действия он совершает при 
помощи манипулятора, схожего с 
человеческой рукой.

С «продавцом» соседствует 
«сборщик огурцов» – робот, пред-
назначенный для сбора овощей 
в теплицах. Есть на выставке и 
проект «виртуального музея», где 
с помощью специальных очков 
можно увидеть объёмные изобра-
жения археологических находок, 
предварительно оцифрованных. 
И ещё масса интересного, вплоть 
до космических исследований.

Затем началась официаль-
ная часть – открытый научный 
семинар на тему робототехники 
и искусственного интеллекта. 
Гендиректор КБНЦ РАН Залимхан 
Нагоев пригласил всех к разгово-
ру на тему: «Возможно ли созда-
ние в республике инновационной 
экономики на основе только что 
увиденных вами на выставке 
проектов?»

– Да, может, это произойдёт 
не сегодня или даже не завтра, – 
сказал Залимхан Нагоев. – Но в 
перспективе, когда вы закончите 
образование и станете специали-

стами, можно ли будет рассчиты-
вать на превращение Кабардино-
Балкарии в Силиконовую долину? 
Или даже что-то лучшее?

Министр просвещения КБР 
Анзор Езаов поблагодарил ко-
манду нашего флагмана – Ка-
бардино-Балкарского научного 
центра – и напомнил, что россий-
ская наука в этом году отмечает 
трёхсотлетие: 

– Восьмого февраля мы от-
мечаем День российской науки 
и восьмого февраля триста лет 
назад была создана Российская 
академия наук. Это очень значи-
мое событие. Кроме того, в этом 
году наш научный центр отмечает 
тридцатилетие. Пользуясь случа-
ем и предваряя этот юбилей, хочу 
поздравить коллег.

Министр отметил, что, возмож-
но, кто-то из юных гостей научного 
центра свяжет своё будущее с 
наукой: всё меняется, и на смену 
миру технологическому идёт мир 
инноваций, где будущее не толь-
ко за «айтишниками». Учитывая 
это, выступающий призвал всех 
отнестись к мероприятию не как 
к очередному рутинному уроку, 
а осознать свою роль в будущем 
мире инноваций.

– Простой пример – современ-
ные телефоны, – с этими слова-
ми министр извлёк из кармана 
смартфон. – Ещё в бытность мою 
школьником беспроводной теле-
фон воспринимался как нечто 
фантастическое, виденное только 
в зарубежном кино. Видеозвонок, 
которым сегодня не удивишь ни-
кого, воспринимался нами, как 
нечто из области фантастики. Ни-
кто тогда не думал об этом, как о 
чём-то возможном в ближайшем 
будущем. Сейчас это норма. То 
есть мир меняется, причём очень 
быстро,  вы должны быть готовы 
к этим изменениям и выбрать 
правильную траекторию своего 
будущего.

Затем сотрудники научного 
центра РАН представили краткие 
доклады. В основном тематика 
выступлений касалась экономи-
ческих перспектив реализации 
проекта производства роботов-
ритейлеров в КБР, создания сер-
виса роботизированных парковок 
«умного города» и развития но-
вых отраслей экономики респуб- 
лики на основе инновационных 
разработок в области искусствен-
ного интеллекта и робототехники.

Асхат МЕЧИЕВ. 
Фото автора
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ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

         Арикским школьникам 
  рассказали о 115-й  кавдивизии

Перед старшеклассниками 
и их педагогами выступили 
председатель Совета ветера-
нов ДОСААФ России по КБР, 
ветеран Вооружённых Сил 
СССР, кавалер ордена Крас-
ной Звезды Хусен Мацухов, ру-
ководитель военно-патриоти-
ческого центра Станции юных 
техников имени З. Налоева  
г. Нарткалы, майор запаса, 
поисковик Беслан Гуляжинов, 
преподаватель академии дет-
ского творчества «Солнечный 
город» филиала в Майском, 
поисковик Амин Хавпачев.

Школьники посмотрели 
документальный фильм о 
боевом пути 115-й кавдивизии 
(режиссёр Тимур Пшигошев, 
автор сценария Владислав 
Коломийцев), созданный по 
заказу центра социокультур-
ных проектов «Мирт» в рамках 
социально значимого про-
екта «Война и мир в истории 
одной дивизии». Кинолента 
стала победителем конкурса, 
проводимого Министерством 
по делам национальностей и 
общественным проектам КБР 
при поддержке Общественной 
палаты республики и адми-
нистрации Мартыновского 
района Ростовской области.

Хусен Мацухов обратил 
внимание подростков на то, 
что национальная кавдивизия 
комплектовалась мужчина-

ми 30-35 лет, отслужившими 
срочную службу в армии, 
многие имели бронь. Но не-
смотря на это, они добро-
вольно вступили в схватку с 
гитлеровскими оккупантами 
и, проявив беспримерное му-
жество, задержали фашист-
ские полчища, рвавшиеся к 
Сталинграду. Х. Мацухов про-
читал стихотворение «Быстрее 
урагана», которое народный 
поэт Кабардино-Балкарии 
Сафар Макитов посвятил 
мужественным кавалеристам.

Беслан Гуляжинов зани-
мается патриотическим вос-
питанием молодёжи и поис-
ковой работой более 40 лет, за 
эти годы вместе с коллегами 
восстановил имена более 
600 солдат и офицеров 115-й 
кавдивизии, а также воинов, 
оборонявших Заполярье. Он 
рассказал о формировании 
дивизии, подвигах кавалери-
стов, а также о том, как чтят 
память погибших жители Мар-
тыновского района Ростовской 
области, который летом 1942 
года защищали от врага наши 
конники.

Амин Хавпачев исполнил 
две песни. «Баксанская фрон-
товая» написана в начале 
1943 года группой военных 
альпинистов на мотив попу-
лярного предвоенного танго 
«Пусть дни проходят» компо-
зитора Бориса Терентьева, в 
их числе альпинисты Андрей 
Грязнов, Любовь Коротаева, 
Николай Персиянинов, Борис 
Грачёв, Алексей Немчинов, Ге-
оргий Сулаквелидзе и Николай 
Моренец. Песня «Журавли» 
композитора Яна Френкеля 
на стихи Расула Гамзатова 
в переводе на русский язык 
Наума Гребнёва давно стала 
одной из лучших и популярней-
ших на родине и во всём мире 
произведений о войне.

Школьники с большим ин-
тересом осматривали воен-
ные артефакты – элементы 
воинской амуниции, фрагмен-
ты оружия, гильзы и другие, 
найденные поисковиками на 
месте боёв кавдивизии. Поис-
ковики ответили на все вопро-
сы подростков.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

Им нужна была кавказская 
нефть. Военно-политическое 
положение могло осложниться 
с прорывом немцев на Се-
верном Кавказе к нефтяным 
месторождениям – в войну на 
стороне Германии могла всту-
пить Турция. В это тяжёлое 
время горела не только земля, в 
небе Северного Кавказа завяза-
лись ожесточённые воздушные 
бои. В них принимали активное 
участие уроженцы Советской 
Белоруссии. Многие из них, обо-
роняя небо Северного Кавказа, 
пали смертью храбрых.

В мае 2022 года представите-
ли поискового отряда «Память 
народа» РО ООД «Поиско-
вое движение России» в КБР 
из Терского района провели  
разведывательный выезд  на 
Курпские высоты, где наши 
войска сдерживали элитные и 
механизированные части вер-
махта – «Викинг», «Норланд», 
«Бранденбург-800», румынскую 
горную дивизию. Они обнару-
жили фрагменты советского 
самолёта. С этого момента на-
чалась активная работа поиско-
вого отряда «Память народа» на 
местах боёв и в архивах времён 
войны. Поисковикам удалось 
найти два места падения са-
молётов и одно захоронение 
пилотов, место гибели одного 
лётчика, сведения об 11 само-
лётах и более 20 лётчиках. На 
территории нашей республики 
были сбиты более 30 советских 
самолётов и погибли свыше 
пятидесяти лётчиков.

В жаркий 1942 год небо Се-
верного Кавказа защищала 
4-я Воздушная армия. В КБР 
находится   восемь памятников 
лётчикам, погибшим в нашей 
республике, один из них – в 
станице Александровской Май-
ского района.  Это памятник 
лётчику 4 ВА, 805 ИАП сержанту 
Роговину Абраму Заминуилови-
чу, 1922 года рождения, урожен-
цу Белорусской ССР из Минска, 
погибшему в воздушном бою  
16 августа 1942 года. Пилот по-
гиб в начале оборонительных 
боёв в КБАССР. Заслуга по 
увековечению памяти лётчика 
принадлежит членам поис-
кового отряда «Кавказский 
рубеж» Беслану Гуляжинову и 
Владимиру Орсаеву.

Ещё один пилот 4 ВА, 249 
ИАП – лейтенант Георгий Ни-
китович Малькович, 1918 года 
рождения, уроженец Белорус-
ской ССР из деревни Голяши 
Дубровенского района Витеб-
ской области. По архивным 
данным, он в 1941-м был сбит 
в небе Украины, но вернулся в 
строй и продолжал сражаться. 
По записям журнала боевых 
действий мы предполагаем, что 
возможно найденные обломки 
в районе Курпских высот – са-
молёт ЛаГГ-3 лейтенанта Маль-
ковича, который не вернулся 22 
октября 1942 г. с боевого зада-
ния при штурмовке дороги Ниж-
ний Курп – Малгобек. Сведения 
о Мальковиче и других лётчиках 
переданы поисковикам в г. Го-
мель, поисковый отряд «Честь 
Ветерану», командир отряда 
– Александр Медветков, со-

трудник департамента охраны 
МВД РБ, состоящий при клубе 
«Юнона».

С помощью белорусских кол-
лег удалось узнать некоторые 
факты биографии лётчика, о 
которых рассказала его двою-
родная сестра, 85-летняя Тама-
ра Павловна Голубева, которая 
проживает в д. Голяши. Она 
показала реликвию семейного 
архива – фотографию лётчика, 
датированную 1940 годом, с 
надписью на обратной стороне, 
сделанной его рукой. В планах 
белорусских коллег – даль-
нейший поиск родственников 
погибших героев-лётчиков и 
встречи с ними. Эта работа 
очень кропотливая, но очень 
нужная для сохранения памяти 
о войне.

В 249 ИАП 4 ВА воевал ещё 
один уроженец Советской Бело-
руссии – лейтенант Александр 
Ефимович Фурсиков, 1918 года 
рождения, из Гомельской об-
ласти Уваровичского района,  
д. Уваровичи. Лётчик 26 октября 
1942 г. не вернулся с задания 
на самолёте ЛаГГ-3 из района  
ст. Котляревской. Тогда немец-
кие части, прорвав оборону 
наших войск на этом участке 
фронта, вели наступление на 
Нальчик. Возможно, поисковики 
отряда «Память народа» при 
проведении поисковых работ 
в этом районе смогут найти 
обломки самолёта. Наши бе-
лорусские коллеги разыскали 
родных Фурсикова в Гомельской 
области. А наш поисковый отряд 
создал стенд в музее г. Майского, 
посвящённый А. Е.  Фурсикову.

В составе 4 ВА находились 
полученные по ленд-лизу из 
США бомбардировщики Б-3 
«Бостон», на одном из которых  
воевал стрелок бомбарди-
ровщика 277 ББАП   старший 
сержант Фёдор  Миронович 
Леша, 1922 года рождения, 
уроженец Белорусской ССР 
Полесской области, Туровский 
район, городской посёлок Ту-
ров. Выполняя боевую задачу, 
экипаж «Бостона» не вернулся 
с боевого задания 27 сентября 
1942 г. из района у Нижнего 
Курпа. Поиски места падения 
и родственников ведутся.

11 января 1943 года наши 
войска освободили КБАССР от 
фашистской оккупации. Респу-
блика начала восстанавливать 
мирную жизнь. Летом 1943 
года в станице Екатериноград-
ской Прохладненского района 
находился аэродром Высших 
офицерских курсов ВВС ВМФ 
СССР. Здесь проходил обуче-
ние и лётчик 6-го Гвардейско-
го авиационного полка ВВС 
Черноморского флота, гвардии 
лейтенант Леонид Никифо-
рович Лобанов. Он родился  
28 января 1923 года в Советской 
Белоруссии в Могилёвской 
области Шкаловского района, 
деревня Чёрное. Поступил на 
службу в Красную Армию из 
Могилёвского аэроклуба 30 мая 
1941-го. 4 августа 1944 года при 
выполнении тренировочного 
полёта на самолёте ЯК-9 погиб 
и был похоронен вместе с ещё 
одним пилотом на кладбище 
в станице Екатериноградской. 
За короткую яркую жизнь Лео-

нид Никифорович успел сбить  
4 фашистских самолёта и 3 – 
в группе, совершил более 50 
боевых вылетов.  За 14 меся-
цев героической службы он от 
сержанта вырос до гвардии 
лейтенанта, был награждён 
орденами Красного Знамени 
и Красной Звезды. В одном из 
наградных представлений было 
написано: «Исключительно хра-
брый, бесстрашный молодой 
лётчик. В бою дерётся стойко 
и уверенно». Могила лётчика 
сохранилась на кладбище в ста-
нице Екатериноградской, в 2015 
году был установлен памятник. 
Данные о пилоте есть в музее 
ст. Екатериноградской.

Наши белорусские друзья 
уточнили, что родные Лобанова 
живут в Минске и Гомеле, наш 
поисковый отряд передал им 
копии исторических документов 
о герое.

Поисковый отряд «Память 
народа» продолжит сотрудниче-
ство с белорусскими поискови-
ками по увековечению памяти 
павших героев Великой Оте- 
чественной войны и передаче 
эстафеты Священной Памяти о 
предках нашей молодёжи.

Владимир МОСАЛЁВ, 
поисковик (КБР),

Светлана КУПРИНА, 
поисковик (Беларусь). 
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МОЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

У благотворительности
много граней

Премия присуждается для 
поддержки благотворительно-
го движения в нашей стране, 
сохранения нравственных цен-
ностей, воспитания у подрас-
тающего поколения чувства 
патриотизма, гордости за 
историческое прошлое нашей 
страны, а также тиражирова-
ния лучших социально значи-
мых практик, сообщается на 
сайте издательского дома.

Лауреатами премии ста-
новятся добровольцы всей 
России, авторы инициатив, 
меняющих жизнь общества 
к лучшему. С 2023 года пре-
мия присуждается в четырёх 
номинациях: «Помощь участ-
никам СВО и жителям новых 
регионов», «Патриотическое 
воспитание детей и молодёжи, 
пропаганда семейных ценно-
стей», «Поддержка социально 
уязвимых групп населения», 
«Защита окружающей сре-
ды». Также в этом году появи-
лась специальная номинация 
«Вместе с народом – служение 
во благо», в которой отмечены 
в том числе народные артисты 
России Андрей Соколов и Вла-
димир Стеклов, заслуженные 
артисты России Александр 
Скляр и Галина Бокашевская.

Для Ратмира Карова при-
суждение всероссийской пре-
мии стало приятной неожи-
данностью. В нашей респу-
блике его знают как активного 
общественника и неравно-
душного гражданина, который 
уже много лет создаёт и реа-
лизует проекты, помогающие 
решать проблемы общества. 
Его добровольческая деятель-

Тызыл – место, где душа поёт

С правой стороны ущелье 
заросло густым лесом, а с 
левой возвышается скаль-
ный массив, высота которого 
двести-триста, а где-то и все 
четыреста метров. Ущелье 
удивительно красивое: яркое, 
светлое, тёплое – число сол-
нечных дней в нём прибли-
жается к трёмстам в году. И 
день нашей поездки выдался 
невероятно тёплым даже 
для нынешнего января –  
12 градусов тепла. Но прежде 
чем расскажем о зимнем 
Тызыле, впечатления о весен-
не-летнем.

Ущелье достаточно узкое, 
его правая сторона (если ехать 
вверх) значительно выше, чем 
левая – скалы вздымаются 
на высоту в несколько сотен 
метров. И с этой упирающейся 
в небесную синь выси рвётся 
вниз водопад. Он далеко от 
дороги и виден не отовсюду, 
но, когда находишь самую 
удобную точку для обзора, 
замираешь от восторга: со 
стометровой высоты стремит-
ся вниз водяной поток, но в 
своём первоначальном виде 
до земли не добирается. Где-
то на середине падения сила 
воды ослабевает, и поток, 
послушно направлению вет-
ра, разбивается, становится 
жемчужной пеленой, которая 
постоянно колышется, играет, 
сияет на солнце.

Таких вертикально спада-
ющих вниз потоков – водяных 
кос горных ручьёв, длиною 
от нескольких до ста-двести 
и более метров, в Тызыле 
не один и не два. Весной их 
число увеличивается много-
кратно: ручейки, питающиеся 
тающим снегом плато Кан-
жол, повсеместно пробивают 

себе дорогу, и в иные момен-
ты на протяжении ста метров 
их пять-шесть, а то и больше. 
Они прокладывают свой путь 
в любом доступном месте и 
поэтому спешат не единым 
потоком, а маленькими, по-
рой совершенно крошечными 
струйками, между которыми 
пятьдесят, сорок, а то и мень-
ше метров. И все они устрем-
ляются вниз. Но, не успев 
набрать достаточной мощи 
и полноводности, полностью 
зависимы от воздушной сти-
хии. Малейшего дуновения 
ветерка достаточно для того, 
чтобы струя отклонилась, 
превратившись в водяную 
завесу.

А так как ручейков этих 
достаточно много, то в один 
из моментов водяные за-
весы соединяются, и тогда 
на протяжении сотен метров 
образуется единый водяной 
полог. Сверкающий, ликую-
щий, постоянно меняющий 
свои очертания. Солнечные 
лучи – зримые, как на дет-
ском рисунке, перебирают эти 
капельно-воздушные струны: 
нежно, легко, даже робко, 
словно арфист, знающий 
силу и мощь своего воздуш-
ного инструмента. И чудится, 
вот-вот зазвучит удивитель-
ная чарующая мелодия.

Сверкающая на солнце 
хрустальная ажурная пелена 
пляшет, играет, волнуется. 
И рождает радугу, которая, 
словно воздушная гимнаст-
ка, перебегает с ручейка 
на ручеёк. Робкая вначале, 
словно чего-то боящаяся, 
она неожиданно (под осо-
бым углом солнца) вдруг 
вспыхивает сверкающим 
многоцветием и начинает… 

танцевать. Именно танце-
вать! Плавно и незаметно 
переплывает от пелены-за-
весы одного ручейка к другой. 
Затем, словно вспомнив, что 
не дотанцевала, не доиграла, 
не допела, возвращается. А 
дальше происходит вообще 
что-то невероятное. Радуга 
словно раздваивается. Одна 
остаётся на водяной пелене, а 
другая устремляется вперёд, 
вглубь ущелья. Она будто 
указывает тебе дорогу, она 
словно проводник – к свету, 
к радости, к чуду. Это невоз-
можно передать словами. Это 
надо увидеть. Мы бы срав-
нили это ощущение с тем, 
когда говорят, что душа поёт.   
Она действительно поёт, 
рвётся наружу, и в такт ей 
стучит сердце. Какое это 
счастье: не просто видеть 
красоту нашего мира, при-
роды, а впустить её в себя 
и раствориться в ней. Как 
прекрасен мир, в котором 
мы живём, как удивителен 
и неповторим. И как жаль, 
что за повседневной суетой, 
приевшейся обыденностью, 
суровой прозой жизни он – 
чарующий и чистый – остаёт-
ся где-то в стороне, которая 
не открывается большинству.

Но, как оказалось, Тызыл 
не менее чарующ и зимой. 
Скупые оттенки коричневого 
и серого окружают со всех 
сторон, придавая скалам осо-
бую суровость и величавость. 
Горные великаны нависают 
над тобой, демонстрируя 
силу, мощь, неподкупность, 
словно удивляясь: человек, 
ты зачем здесь? Что хочешь 
увидеть? Что забрать?

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

ность многогранна: Ратмир 
ведёт работу по профилактике 
алкоголизма, наркомании и 
курения в молодёжной среде, 
также оказывал и оказывает 
помощь беженцам из Укра-
ины, Сирии и Палестины и 
является активным донором 
– сдавал кровь уже сорок раз.
Один из известных проектов 
– «Обмен добром» – реали-
зуется несколько лет: в холод-
ные регионы нашей страны 
сиротам и малообеспеченным 
семьям Ратмир с единомыш-
ленниками отправляет изде-
лия из натуральной шерсти, 
произведённые в Кабардино-
Балкарии. Также занимается 
популяризацией произведе-
ний советской кабардинской 
поэтессы Инны Кашежевой: 
во время акций активисты раз-

давали её книги бесплатно, 
а совместно с республикан-
ским Обществом книголю-
бов установлен арт-объект, 
посвящённый её творче-
ству. По инициативе и при 
личном участии Ратмира 
по всей России заложено 
пятнадцать парков и аллей 
– в Санкт-Петербурге, Ма-
хачкале, Магасе, на Мамае-
вом кургане в Волгограде и 
многих других городах. Этот 
проект для общественника 
из Кабардино-Балкарии – 
предмет особой гордости.

– Общественной деятель-
ностью начал заниматься в 
студенческие годы, – вспоми-
нает Ратмир. – Помню свою 
первую благотворительную 
акцию: собирали и отвозили 
продукты многодетной семье. 
Затем познакомился с ныне 
депутатом Парламента КБР 
Борисом Паштовым, он прив- 
лёк меня к общественным 
мероприятиям – это были 
различные круглые столы, 
волонтёрская и благотвори-
тельная деятельность. Про-
шёл обучение в социально-
образовательном центре 
«Опора» по профилактике и 
борьбе с наркоманией и по 
настоящее время работаю в 
этом направлении: провожу 
семинары, тренинги, зани-
маюсь разработкой роликов 
социальной рекламы. Сей-
час работаю специалистом 
«Движения первых» по Бак-
сану – организуем турниры по 
разным видам спорта.

Вероника ВАСИНА.
Фото Артура Елканова

«К шб к» от государства
Стандартные вычеты по-

лагаются льготным катего-
риям граждан и гражданам 
с несовершеннолетними 
детьми, которые оформ-
ляются у работодателя, что 
ежемесячно уменьшает раз-
мер налога.

Профессиональный вы-
чет касается граждан, за-
нимающихся частной прак-
тикой, например, индивиду-
альных предпринимателей.

Инвестиционные выче-
ты получают инвесторы, 
имеющие индивидуальные 
инвестиционные счета.

Социальные налоговые 
вычеты можно получить за 
траты на: обучение, лече-
ние, благотворительность, 
занятия спортом, добро-
вольное страхование жизни 
и пенсионное страхование, 
формирование накопитель-
ной части трудовой пенсии.

Получить «к шб к» за 
период до 2023 г. включи-
тельно можно по расходам, 
понесённым на себя, своих 
детей, а также братьев и 
сестёр. Также можно ком-
пенсировать расходы на ле-
чение супругов и родителей.

Расходы на обучение су-
пругов можно предоставить 
к возмещению, начиная с 
2024 г.

При этом законом установ-
лена максимальная сумма: 
до 2023 г. включительно –  
120 тысяч рублей на расходы 
на себя и до 50 тысяч рублей 

на обучение детей, братьев и 
сестёр. Как отмечает А. Кери-
мова, налогоплательщик смо-
жет вернуть 13% от 120 тысяч 
рублей, то есть 15 600 рублей, 
но не более 13% от фактически 
понесённых затрат, а также 
16% от 50 тысяч рублей, то есть 
6500 рублей. Важно помнить, 
замечает эксперт, что в рас-
чёт берётся максимальный 
совокупный размер расходов 
по всем видам, отнесённым к 
категории социальных, а не по 
каждому в отдельности.

Исключение составляют 
расходы на дорогостоящие 
медицинские услуги, список 
которых утверждён постанов-
лением Правительства РФ  
№ 458 от 8 апреля 2020 г.

Здесь предусмотрена воз-
можность получения вычета 
на полную стоимость ме-
дицинских услуг. С 2024 г. 
максимальные суммы расхо-
дов увеличились: совокупный 
размер расходов на лечение и 
медикаменты, добровольное 
медицинское страхование, 
спорт и своё обучение со-
ставляет 150 тысяч рублей, на 

обучение детей – 110 тысяч на 
каждого ребёнка.

Ещё одним распространён-
ным видом налогового вычета 
является имущественный – по 
расходам, связанным с опе-
рациями с недвижимостью: 
продажа или покупка объекта 
недвижимости, строительство 
дома и покупка земельного 
участка, а также расходы на 
ремонт квартиры в новострой-
ке и проценты по договору 
ипотечного кредитования.

Имущественным вычетом 
при приобретении недвижи-
мого имущества можно вос-
пользоваться только один раз, 
отмечает Керимова. Макси-
мальная сумма составляет 
2 миллиона рублей, то есть, 
если вы приобрели квартиру 
за 8 миллионов, то к вычету 
примут только 2 миллиона 
и сумма «к шб ка» соста-
вит 260 тысяч рублей. Если  
объект стоил дешевле, на-
пример, полтора миллиона, 
то удастся компенсировать 
не только полную стоимость, 
но и оставить возможность 
получить в будущем (в случае 

наличия соответствующих 
расходов) ещё до 500 тысяч 
рублей.

Если жильё куплено в ипоте-
ку, объясняет эксперт, можно 
оформить вычет и на проценты: 
максимальная сумма состав-
ляет 3 миллиона рублей (вычет 
составит до 390 тысяч рублей). 
Однако, замечает Керимова, в 
отличие от предыдущей ситуа-
ции, вычет на проценты нельзя 
перенести на другой объект или 
воспользоваться позже.

Если же гражданин продал 
своё недвижимое имущество 
и законом предусмотрена 
обязанность оплаты НДФЛ 
(например, квартира находи-
лась в собственности менее 
5 лет), имеется возможность 
применить налоговый вычет 
в размере 1 миллиона рублей, 
(то есть стоимость объекта бу-
дет уменьшена на 1 миллион 
рублей при расчёте НДФЛ).

Для получения возмеще-
ния ранее оплаченного НДФЛ 
необходимо выполнение не-
скольких условий, говорит 
Керимова. Во-первых, иметь 
гражданство Российской Фе-

дерации. Иностранцы, имею-
щие разрешение на временное 
проживание или вид на жи-
тельство, не могут воспользо-
ваться налоговыми вычетами.

Во-вторых, у гражданина 
должен быть налогооблагае-
мый доход в тот период, когда 
были понесены расходы, под-
лежащие учёту для получе-
ния вычета. В расчёт берётся 
доход, облагаемый налогом 
по ставкам 13 или 15%, напри-
мер, заработная плата, доходы 
от продажи имущества (кроме 
ценных бумаг), страховые вы-
платы и так далее.

Для получения «к шб ка» 
гражданин должен получить 
все необходимые документы: 
договор и чек на расходы по 
обучению, лицензию образо-
вательной организации, дого-
вор и чек на оплату договора 
добровольного страхования 
жизни и так далее.

Сформировать деклара-
цию 3-НДФЛ и прикрепить все 
документы можно в личном 
кабинете налогоплательщика 
на сайте Федеральной налого-
вой службы. Документы будут 
направлены в инспекцию на 
проверку, после которой долж-
но поступить уведомление 
о принятом решении. Если 
все документы оформлены 
правильно и решение положи-
тельное, потребуется внести 
реквизиты банковского счёта, 
на который и будет перечисле-
на сумма вычета.

Ляна КЕШ

Администрация Главы КБР и Управление делами Главы и Правительства КБР выражают глубокие соболезнования МАТВИЕНКО Татьяне Ивановне, 
эксперту отдела делопроизводства управления документационного обеспечения Администрации Главы КБР, в связи со смертью сестры МАТВИЕНКО 
Нины Ивановны.

И В Н П М О

1. «Спартак-Д» 10 10 0 0 33-7 30

2 «Шагди» 10 8 0 2 44-13 24

3. «Автозапчасть» 10 7 1 2 22-6 22

4. «Искра» 10 7 0 3 26-7 21

5. «Мурбек – ФШ Нальчик» 10 5 2 3 22-10 17

6. «Зарагиж» 10 4 3 3 21-30 15

7. «ГорИс» 10 4 1 5 13-16 13

8. «Локомотив» 10 3 3 4 21-17 12

9. «Логоваз» 10 3 2 5 12-20 11

10. «Инал» 10 3 0 7 7-38 9

11. «Атажукино» 10 2 2 6 13-23 8

12. «МАХ» 10 2 1 7 15-27 7

13. «Исламей» 10 2 1 7 14-26 7

14. «Имран» 10 1 2 7 14-30 5

Самый популярный счёт – 3:0
Кто бы мог предполо-

жить, что новым зимним 
чемпионом станет спарта-
ковский дубль? Это вполне 
может случиться, если в 
следующем туре дублёры 
обыграют «Локомотив», а в 
противостоянии «Шагди» и 
«Искры» победят алтудцы. 
А заюковский «Шагди» не 
может терять ни одного 
очка, так как в спину дышит 
«АЗЧ», и «Искра» при опре-
делённых обстоятельствах 
может «зацепиться» за «се-
ребро».

Но вернёмся к событи-
ям прошедшего тура. В 
четырёх матчах было забито 
по три безответных мяча: 
«Шагди» обыграл «Атажу-
кино», «Автозапчасть» на-
несла поражение «Имрану», 
«Спартак-дубль» взял верх 
над «Логовазом», а «Иск-
ра» – над «Локомотивом». 
В футболе всё возможно, 
в том числе результаты как 
под копирку. 

В квартете победителей 
выделю заюковский «Шаг-
ди». Его главный бомбардир 
Руслан Балагов в этом сезо-
не стал настолько важной 
фигурой, что оба поражения 
команды случились в тех 
играх, когда он не забивал. В 
этом туре «пушка» Руслана 
сработала по максимуму, 

нанеся три точных выстрела. 
И уже сейчас можно сказать, 
что лучшим бомбардиром 
чемпионата за три тура до 
завершения станет именно 
Балагов, на счету которого  
18 голов. У ближайшего пре-
следователя Руслана Болова 
из «Искры» – 13.    

Уд и в и те л ь н ы м и  б ы л и 
два исхода. «Мурбек ФШ-
Нальчик» уступил «Исламею», 
а «Инал» обыграл крепкий 

«ГорИс». Впрочем, объяснить 
эти результаты несложно: од-
ним в турнирном плане ничего 
не нужно, а другие борются за 
выживание. В таких матчах 
верх берёт её величество мо-
тивация.

Ждём следующего тура, 
который может официально 
оформить нового зимнего 
чемпиона.  

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

Зимний чемпионат КБР по футболу 2023-2024.
Высший дивизион. Положение на 4 февраля

Результаты матчей 10-го тура: «Шагди» – «Атажукино» – 3:0;  
«Мурбек – ФШ Нальчик» – «Исламей» – 1:2; «Имран» – «Авто-
запчасть» – 0:3; «Логоваз» – «Спартак-Д» – 0:3; «Локомотив» – 
«Искра» – 0:3; «Инал» – «ГорИс» – 2:0;  «МАХ» – «Зарагиж» – 2:4.

ЗАКОН

Судебные приставы возьмут под контроль
кредитные и микрофинансовые организации

имодействия с гражданами 
станет направление сообщений 
должникам через портал Госус-
луг. Этот способ приравнивает-
ся к электронным сообщениям. 
Для этого требуется подклю-
чить программное обеспечение 
коллекторской, кредитной или 
микрофинансовой организации 
к порталу Госуслуг. Необходи-
мо, чтобы должник подтвердил 
согласие на получение сообще-
ний в личном кабинете на пор-
тале Госуслуг. 

Существуют ограничения 
электронного взаимодей-
ствия: в течение календар-
ного месяца можно направ-
лять через портал Госуслуг 
не более двух сообщений по 
одному обязательству. До-
полнительным способом вза-
имодействия станет направ-
ление гражданам письменной 
корреспонденции по месту 
жительства или пребывания 
операторами почтовой связи, 

курьером или специальными 
курьерскими службами без 
непосредственного взаимо-
действия с должником.

Также определяется поря-
док взаимодействия с пред-
ставителем должника, кото-
рым может выступать только 
адвокат.

Закон устанавливает право 
ФССП России ограничить 
коллекторскую или микро-
финансовую организацию 
в способах взаимодействия 
в виде личных встреч, теле-
фонных переговоров, исполь-
зования автоматизированного 
интеллектуального агента, 
электронных сообщений. Та-
кое решение будет прини-
маться должностными лицами 
службы в случае выявления 
грубого нарушения или си-
стематических нарушений 
законодательства Российской 
Федерации.

Марианна ГУКЕПШЕВА

ФССП России наделена 
контрольно-надзорными 
полномочиями, которые рас-
пространяются на деятель-
ность кредитных и микро-
финансовых организаций в 
части деятельности по воз-
врату просроченной задол-
женности физических лиц. 

Для учёта новых объек-
тов контроля ФССП России 
будет вести перечень кре-
дитных и микрофинансовых 
организаций, включать в 
который будут после полу-
чения соответствующего 
статуса от Банка России. На 
банки и микрофинансовые 
организации будут распро-
страняться обязательные 
требования, связанные с 
необходимостью иметь спе-
циальное оборудование и 
программное обеспечение, 
необходимые для записи 

и хранения информации о 
фактах взаимодействия с 
гражданами в ходе возврата 
просроченной задолженности. 
Также эти организации будут 
обязаны в течение трёх лет 
хранить документы и инфор-
мацию, касающиеся профес-
сиональной деятельности.

Законом предусмотрены но-
вые способы взаимодействия 
с должниками. Теперь с граж-
данами может взаимодейство-
вать робот-коллектор: специ-
альная программа – автомати-
зированный интеллектуальный 
агент – сможет вести диалог с 
должником без личного участия 

представителя организации. 
Такой способ общения будет 
приравниваться к непосред-
ственному взаимодействию с 
должником, и на робота-коллек-
тора будут распространяться 
временные и количественные 
ограничения, предусмотренные 
законодательством. Перегово-
ры с использованием автомати-
зированного интеллектуального 
агента должны записываться. 
Кроме того, алгоритм его ис-
пользования должен предусма-
тривать по требованию должни-
ка возможность переключения 
на сотрудника организации.

Ещё одним способом вза-


